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全民阅读·晚潮

1979 年下半年，我进入泰山脚下的师

专中文系不久，有两件与现代诗歌相关的活

动令我印象深刻。一件是抗战时期著名的

朗诵诗人、七十多岁的山东大学教授高兰先

生来校，在听了我们同学朗诵的《哭亡女苏

菲》之后，鹤发童颜、温和可亲的老先生也

以低沉的嗓音作了朗诵示范，动情之处，泪

水渗出眼角；另一件是文艺理论课刘凌老师

组织讨论 1976 年的“广场诗歌”现象，我听

大家多从政治、内容角度谈，就着重讲了自

己对这次公众诗歌运动所用诗歌形式的看

法，只不过停留在模糊印象层面，无法深入

下去，故而会后刘凌老师命我将发言整理出

来竟不可得。

除此之外，我印象中还有当时“诗歌热”

的种种迹象，比如系内经常举办诗歌朗诵活

动，印象最深的就是听瞿弦和朗诵郭小川的

《团泊洼的秋天》和《秋歌》，我自己也在本年

级晚自习朗诵会上第一次“念”了贺敬之《西

去列车的窗口》，稚嫩在所难免，在我，那却是

在公共场所登台亮相的第一次。那时班里同

学大都订刊物，我订的就是《诗刊》。有一次

文学社征文，我还第一次比较正式地写了一

组自由诗参赛，给了个“一等奖”——其实并

没有写好。

回忆这些事，似乎有为后来混迹于“新

诗研究会所”寻找理由的嫌疑。不过这大约

也的确是庸人的一般思路，人是有这种寻根

问祖的天然倾向的，我亦难免。好在借此可

以梳理一下来路，也并非全无意义。

毕 业 之 后 ，先 当 了 几 年 中 学 语 文 教

师，继续写一点诗文，又因为结识了前辈

诗人吕剑先生而进一步贴近了“诗”，不过

都远未达到真正的自觉状态，更远在当时

波翻浪涌的“新诗潮”之外。直到 1985 年

暑期之后调回泰山脚下的母校，前度学子

如今变身为“现代文学”青年教师，才算走

上“ 专 业 ”或 曰“ 学 科 ”的 正 途 。 这 段 时

间，一方面零零碎碎地回头复习新诗的模

糊面目，另一方面因为吕剑先生以及校内

校外几个热心于写诗朋友的感染让我开

始关注热闹的“诗坛”。诗成了我日常生

活的重要内容，诗写得多且认真了，又以

通讯的形式对吕剑新作《凤鸟之梦》作了

解读。吕剑收到我的信，很是认同，就连

同他的回信一起寄给了济南桑恒昌主编

的《黄河诗报》，发表了。应该说，此前此后

围绕吕剑诗作写的一些信，是我对当代诗歌

进行评论的开始。

比较正式地撰写现代诗的论文是在

1987 年。因为山东省现代文学研究会当年

年会确定的主题是王统照、李广田研究，我

斟酌一番，决定以《作为现代诗人的李广

田》为题写篇论文。我第一次对一位比较重

要的现代诗人做出尽可能细致的考察，最后

提出了我的看法，即作为诗人，李广田在最

后的“被迫牺牲”之前，还有一个在“狂热

中”首先牺牲了自己的“诗”的悲剧。在会

议中，刘增人老师介绍我认识山东师大吕家

乡先生，而此文即受到吕老师的热情肯定；

后来文章发表，又很快为人大资料复印中心

全文复印。这算是我第一篇受到学术认可

的现代诗学论文吧？

那时候，我是想从研究现代山东籍诗

人入手，为此也做了一些初步的准备。除

了李广田，我当然也关注王统照、臧克家、

吕剑、孙静轩，还为朱健诗集《骆驼和星》

写了一篇介绍性的评论，标题《一位曾被忘

却的诗人和他的诗》虽略显夸张，实则是我

真实的感受。最近有朋友去长沙拜望九十

二岁高龄的朱健先生，诗人再度提及此文，

认为是 1949 年后第一篇评论《骆驼和星》

的文章。我听了只觉得惭愧，因为彼时能

力实在有限，文章并没有写出应该有的深

度和广度。

我的自知之明是，从研究现代诗的条件

如教育、学术素养和学术训练这些方面说，

我和我的同代人有无法弥补的先天不足。

这是我在对民国教育有所了解并读过一些

前人的学术成果后意识到的。古人和外国

人就不说了，只要看看民国时期重要诗人和

新诗学者如朱自清、朱光潜、梁宗岱、李广

田的著作，就什么都明白了。叶公超仅只写

过《论新诗》等寥寥数篇讨论现代诗的文

章，可那背后的学养、积累又哪里是我这代

人所能企及的？

并非为自己的不够努力开脱责任。就

微观而言，个人的后天努力当然可以在某

种程度上弥补一些先天不足，而从更宏阔

的角度看，大的时代、文化背景对一代人的

决定性影响或制约又是宿命般无法抗拒

的。从这个角度看，“文革”前后的两三代

大 陆 知 识 分 子 固 然 是 文 化 上“ 无 根 的 一

代”，即从小的学术层面说怕也只能是现代

学术史当中“过渡性的一代”。我发此言，

并非悲观或危言耸听，也同样是我真实的

感受。

古人云：知天命，尽人事。凡事皆有两

种或两种以上观察方式，或宏观言之，或具

体言之，方式不同，感觉就不一样。譬如本

集（指《历史·生命·诗》）所收长长短短之

文，从高处、远处打量，或不足一哂，而从低

处、近处看，却也一篇有一篇的具体成文背

景，对了解、观察中国现代诗和一些个体诗

人的写作或许还能提供一点便捷之处。这

是我理解到的本书出版的意义。

（摘选自《历史·生命·诗》·题记，有删节）

历史·生命·诗

在集报界，提起杭州集报家楼时伟，几乎无人不知。让集报者敬佩的是，

这位年已六旬的集报宿将，在 2011 年 11 月将休刊了 20 年的小报《家》复了

刊，锲机是家有孙女出生。

6年过去了，《家》报已如期办了37期。2016年末，楼时伟著的《家酿的滋

味》已由中国文联出版社正式出版。杭州藏书家、杭报集团新闻研究所资深专

家姜青青说，家报记载一个家庭历史的同时，也原汁原味地记录了社会的变

迁，这是一部不可多得的文献资料。

家是最小的国，国是最大的家。家庭作为以婚姻和血缘关系为基础的社

会单位，源远流长。唐代贺知章《回乡偶书》诗中有一脍炙人口的名句:“少小

离家老大回”。办一份《家》报，记录亲情，可以增进家庭成员间的交流，弘扬家

风。很多人问楼时伟，为什么要办家报？他说，“现在微信发达了，很少再有人

写信了。而《家》报作为家庭原生态的记录，通过纸载文化，能世世代代留传下

去，我看重的就是这一点。”

楼时伟的《家》报，呈方型，15x15cm，每期八个版面，内容丰富看点多。

发生在家庭诸多新闻事件生活故事，娓娓道来，不乏幽默，让人会心一笑，产生

共鸣。如《家》报复刊号上刊出了《楼家添喜 荣纳娇女》，说的是小家添丁有

喜事，家报宣布复刊。《88 岁太爷爷天天清晨走西湖》，记录了老人家晨走西

湖，创了一个半“两万五千里”的奇迹。《老楼本月光荣退休》，道出了主人也该

歇歇的感叹。《家书抵万金》，让亲朋好友重读半世纪前的家书，重温亲情。一

张《家》报在手，爱与亲情尽入眼底。诚如杭州作家莫小米所言:“家是油盐酱

醋喜怒哀乐的集合，《家》报便是这一切的承载与延绵。”

《家》报图文并茂，印刷精美，有照片、插图、漫画，样样不少；栏目也设计有

序，头版家庭要闻，二版家长里短，三版往事悠悠，四版生活杂坛，五版左邻右

舍，六版家史钩沉，七版家报赛事，八版快乐小屋，各有千秋，宛如一部家庭“百

科全书”。“家庭赛事，不比大小，重在参与，不要计较，有名无利，也是鼓励，咔

嚓咔嚓，拍手叫好"。这是七版家报赛事版的广告词，不仅朗朗上口，也体现了

家人的风趣性格。

楼时伟于1990年10月15日创办了《家》报，创刊词说:“为有限的空间增添

情趣；为温馨的乐屋添砖加瓦，为小小的世界锦上添花，我们不能没有《家》。”

《家》办了5期，虽因种种原因停刊。2011年11月《家》报复刊，如今，27年过去

了，不改初衷，《家酿的滋味》一书后记中，楼时伟这样写道，:“只要生活还在继

续，《家》报还将一期期办下去。办家报，没有更多理由，唯兴趣，喜欢。”

《家》酿滋味《家》酿滋味

一场大考过后，有点疲倦。想起有两张免费的电影票，限用过期，于是约

她去看电影。

约好的那天我早了一点去，路上买了两杯酸奶，一杯加绿茶，一杯加黄桃

和芒果。到影院的时候离约定的时间还有 1 分钟。我捧着两大杯酸奶，掐着

表盯着人群。然后我看见她了，轻捷端庄地走着，但在看到我的瞬间，没了样

子，大呼小叫地冲过来。她唤我的名字，尾音向上飘起，扑过来的瞬间熟练地

揉乱我的头发。我白她一眼，她就没心没肺地大笑，我轻轻地舒一口气，我们

的默契没有变。

捏着票进场找到位置，我把酸奶递过去，她自然地取走了加果粒的，跷着

小拇指开心地吃起来，从头到脚的理所当然。一边吃，一边说很多话。那天，

我们都说了很多话，说班级，说成绩，说朋友。那场电影看的人很少，我们坐在

最后，除了银幕反射出来的微微的光，环绕周身的是温柔的暗色；低沉的一大

串一大串的英语，却使得这里愈发令人安心。我轻声地跟她讲一些困惑，她很

安静地听，因为声音轻而微微皱起了眉头。五官却显得更加立体而生动。本

来就是好看的人，还有一颗热忱的心。难得的人。

电影散了场，我们彼此都有些沉默。站在电影院门口，我不由自主地叹了

口气，为我们的不可预知的将来和常陷于彷徨的现在。她喃喃地说：最开始的

时候，我们不是这样的。

最开始，最开始是初中吗？那个时候我们好像总有用不完的勇气和好心情。

好像很愿意为了一个目标而奋不顾身地去争取，好像也讨厌作业，可哪怕中午作

业再多睡不了觉，下了午休掬一捧水洗脸，一抬头，鲜活起来的眉眼还是神采飞

扬。那时候好像愿意等待，女生常并肩而行，如今我们却常常口干舌燥，行色匆

匆，好像疲于奔走，又好像不明白如何向前。

最开始是高一吗？那时候纯粹、自信，像张满了帆，一阵微风似平也能送

我远行；如今经历了些风浪，心底有个湖，却似乎泛不起波澜了。

仅仅如此吗？

好像也不是。有什么东西好像放到了心里。

“我们都一样，这就是长大吧。”她忽而说。我们对视一眼，有些无奈地笑

笑，“那我们要好好长大。”我说，“我们会的。”她应着。

于是，我们说好，下一次，再遇见，我们要变得比现在好。

下一次，再遇见
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